

NOTAS Y DOCUMENTOS

Palabras pronunciadas en el acto de presentación del libro “Pedro Cunill Grau”, en reconocimiento al premio nacional de la cultura 1995

Temístocles Rojas Salazar
Escuela de Geografía-FHE-UCV
tin2708@cantv.net

Referirme a Pedro Cunill Grau es rememorar al profesor, rememorar al docente interesado en que sus discípulos no sólo aprendan geografía, sino que también despierten en interés por los problemas sociales y ambientales del planeta, el interés por la búsqueda de soluciones a estos problemas, por el sustento de ideales y en el rescate de un país y de un continente que tiene todo el potencial para transformarse en un espacio geográfico de esperanzas para todos sus habitantes, en la transformación de un trópico lleno de falsas limitaciones a uno pleno de potencialidades verdaderas. Haber trabajado con el Profesor Cunill fue haber entendido que los problemas no son limitaciones para lograr objetivos, todo lo contrario ellos son retos orientadores y ayudas para alcanzar siempre las metas finales.

Hoy me toca el honor de presentar un libro escrito por el Profesor Néstor Martínez Tirado donde se destacan los estudios y títulos obtenidos

por el Profesor Cunill, la obra geográfica e histórica del Profesor Cunill, los logros alcanzados en los cargos académicos, editoriales y de coordinación, nacionales e internacionales, los honores y premios recibidos, los artículos de prensa publicados, y un sin fin de conferencias dictadas en la academia y en diferentes organismos públicos y privados, y el haber sido nombrado individuo de número de la Academia de la Historia de Venezuela. Estos aspectos de la vida de Cunill, llenan páginas completas de cualquier publicación, como lo hicieran, para nuestra revista *Terra*, del Instituto de Geografía y Desarrollo Regional de esta universidad, las profesoras Consuelo Ramos y María Rosario Vera en 1997, y como lo ha hecho hoy el Profesor Néstor Martínez Tirado, con la agudeza que lo caracteriza, en el libro que presentamos hoy.

Las páginas que componen los dos primeros capítulos del libro destacan el merecimiento del premio bienal de humanidades 1994-1995. En él se reseñan como uno de los fundamentos y méritos de su obra "*Geografía del Poblamiento Venezolano en el siglo XIX*", obra que ha merecido el reconocimiento de los más destacados geógrafos e historiadores venezolanos, pero que también ha sido un aporte al mundo de la geografía latinoamericana, a la teoría geográfica global al destacar la importancia del tiempo en los estudios geográficos, en el tiempo histórico, y a la definición de complejos territoriales. En este sentido, quiero señalar las palabras del Profesor Cunill: "Nuestro intento es probar que el país se estructuraba en nueve grandes regiones que tenían una identidad acrisolada en su legado geohistórico: En este trabajo se definen, delimitan e interpretan esas nueve regiones" lo que demuestra que el estudio y análisis de las formas de poblamiento son fundamentales en la definición de esos complejos territoriales. Quizás hoy, cuando los métodos cualitativos en las ciencias sociales adquieren cada día mayor importancia, debemos rescatar de la obra de Cunill el "análisis de las formas de poblamiento" como metodología de trabajo de la geografía latinoamericana.

El capítulo III reseña la obra de Cunill como docente, labor que inicia en Chile y culmina en Caracas, y otras universidades, especialmente españolas. En este sentido debo recordar mi primer trabajo de campo con el Profesor al oriente de Venezuela, de nuestro recorrido por la península de Paria, donde elaboró una artículo para la revista Síntesis Geográfica, titulado “*El despoblamiento de tempranos movimientos pioneros a comienzos del siglo XIX en el golfo de Paria*” (1980), lectura expresiva de un proceso de poblamiento y despoblamiento en una región fronteriza, donde el complejo multifactorial geoespacial genera una realidad territorial que sigue teniendo vigencia. Hoy esta lectura es obligatoria en los cursos de teoría geográfica como ejemplo del enfoque historicista de la geografía. Cunill nunca separó la docencia de la investigación, convirtiéndose en un docente de constantes nuevos ejemplos en materia de geografía humana, social e histórica.

El capítulo IV describe la visión latinoamericanista del Profesor Cunill, destacando su obra América Andina, expresión de un continente con grandes diversidades y potencialidades y de las ventajas comparativas de diferentes regiones. Asimismo destaca en otros trabajos el esfuerzo integracionista de este con España, en función de raíces históricas y de una transformación en la dinámica económica, social y espacial de Latinoamérica.

En los capítulos V y VI, Néstor Martínez señala como el Profesor Cunill ha promovido la realización de estudios ambientales, a través de diferentes publicaciones y conferencias, especialmente un artículo publicado por el Ministerio del Ambiente titulado “La variable geográfica en el deterioro ambiental venezolano en el siglo XIX” (1980).

El Profesor Pedro Cunill Grau trata el tema de una geografía prospectiva de la Venezuela profunda en el marco de la tropicalidad, destacando la diversidad de recursos y la potencialidad de su aprovechamiento racional, ideas recogidas en diferentes

publicaciones como el caso de “Recursos y territorios de la Venezuela posible” (1985) y “Venezuela; opciones geográficas” (1990).

Una de sus obras más duras al tratar el problema social y ambiental en Latinoamérica es el libro titulado “Las transformaciones del espacio geohistórico latinoamericano 1930-1990” (1995 y reeditado en 1996). Finalmente Cunill trabaja en una obra colectiva titulada “Geografía de Venezuela” bajo el auspicio de la fundación Polar.

Es importante señalar finalmente, que la obra del Profesor Cunill debe continuar analizándose, tratando de precisar los aportes que en cuanto a teoría y epistemología de la geografía ella envuelve, asimismo los geógrafos estudiosos del ambiente y los recursos naturales deben revisar la obra de Cunill en cuanto a la prospectiva y potencialidad de aprovechamiento de los recursos nacionales, con miras a la verdadera diversificación de nuestra economía y del logro del desarrollo sustentable.

Quiero agradecer a Pedro Cunill por ese legado tan amplio y diverso a la geografía latinoamericana y al Profesor Néstor Martínez por su colaboración al resumir en pocas páginas la obra de Cunill con la finalidad de orientar a los estudiantes de geografía en la labor de analizar la obra de tan ilustre académico.